

Acerca de las y los autores

Diana Alonso es estudiante de la licenciatura en Periodismo y Comunicación Pública del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Ha publicado artículos sobre cultura y medio ambiente en el portal *380 gdl*, así como notas y reportajes de divulgación científica durante su colaboración como becaria para el portal Saber ITESO de la Dirección General Académica de la universidad.

Elizabeth Rivera Avelar es periodista, cumplió 23 años ejerciendo como reportera, ha trabajado en diarios como *Público – Milenio*, *La Jornada Jalisco* y *El Diario NTR*. Ha laborado en estaciones de radio como *Radiatorama*, *Promomedios* y *MVS Radio Jalisco*. Ha sido corresponsal de la Agencia AP (Associated Press) y Enfoque Núcleo Radio Mil. Actualmente es parte del equipo de *Megaradio – Líder Informativo*, *Canal 13* de Guadalajara y es corresponsal de *La Octava TV*. Ha trabajado en proyectos de periodismo colaborativo como el de Justicia Patriarcal titulado “Dan pena mínima por feminicidio y tres días por intento de asesinato en Jalisco” y el de “Jóvenes y solteras las mujeres asesinadas en Jalisco”. Es licenciada en Ciencias de la Comunicación por la Universidad Autónoma de Guadalajara (UAG), estudió un diplomado en Diseño Web y Multimedia, y ha sido maestra en la licenciatura en Periodismo Digital del Sistema de Universidad Virtual (SUV) de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Michelle Azpeitia es estudiante de la licenciatura en Periodismo y Comunicación Pública en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Ha colaborado en 380 GDL con temas de sociedad, cultura y medio ambiente. Participó en el Observatorio Ciudadano del Programa de Tecnología para el Buen Vivir, documentando la problemática de los habitantes de la colonia Miramar en Zapopan, Jalisco.

José Bautista Farías es maestro en Política y Gestión Pública por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO); estudió la licenciatura en Trabajo Social en la Universidad Autónoma de México (UNAM), profesor del Centro de Interdisciplinario para la Formación y la Vinculación Social (Cifovis) del ITESO. Ha impartido materias sobre contexto histórico y social, análisis de coyuntura, políticas públicas, transparencia y rendición de cuentas. Es miembro fundador de Cimtra Jalisco; Ciudadanos por la Integridad Pública, y de la Amedi Jalisco. Ha publicado artículos en libros y revistas sobre participación ciudadana, transparencia y contraloría social.

Alberto Bayardo Pérez Arce es doctor en Ciencias Económico Administrativas por la Universidad de Guadalajara (UdeG), maestro en Política y Gestión Pública por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), y licenciado en Filosofía por la Universidad del Valle de Atemajac (Univa). Se especializa en temas legislativos, de políticas públicas y de derechos humanos. Es profesor titular del ITESO, donde coordinó la licenciatura en Ciencias Políticas y Gestión Pública, la maestría en Política y Gestión Pública. Actualmente es

el Coordinador del Observatorio Legislativo del ITESO. Fue presidente del Consejo Consultivo del ITEI (Instituto de Transparencia, Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Jalisco). Colabora como columnista en *El Diario NTR Guadalajara* y en el *Informativo NTR Radio*.

Laura Castro Golarte es doctora en Historia por la Universidad de Guadalajara especializada en la primera mitad del siglo XIX mexicano (proceso independentista, pensamiento ilustrado, ideas políticas) y en Historia de los conceptos. En 2023 cumplirá 40 años de carrera periodística. Trabajó en *El Jalisciense*, *Paréntesis*, *El Informador* y colabora en el *Semanario* de la Arquidiócesis de Guadalajara, de cuyo consejo editorial forma parte. Produjo y condujo dos programas en Radio Metrópoli (2005-2013). Es autora de varios libros, actualmente es docente en el Departamento de Estudios Sociopolíticos y Jurídicos (DESOJ) del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO) y desarrolla una estancia posdoctoral en El Colegio de Jalisco.

Dulce Nataly Figueroa Santana es estudiante de la licenciatura en Periodismo y Comunicación Pública en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Colaboró como becaria y reportera en el Centro Interdisciplinario para la Formación y Vinculación Social del ITESO (2020). Fue becaria de investigación en el proyecto Control Social de la Gestión y Construcción de lo Público (2021). Sus coberturas e intereses recientes son la salud pública de los jóvenes, el diseño de información y la visualización de datos.

Fátima Herrera Acuña estudió la carrera de Periodismo y Comunicación Pública en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Le interesa el fotoperiodismo y los temas ambientales y de derechos humanos, especialmente sobre personas desaparecidas. Ha colaborado con el medio independiente *ZonaDocs*, la revista *Replicante* y el medio periodístico estudiantil 38ogdl.com.

Gilberto Magaña Hernández es doctor y máster en Periodismo por la Universidad Complutense de Madrid; maestro en Comunicación por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), y licenciado en Filosofía por la Universidad de Guadalajara (UdeG). Con experiencia en investigación de prensa, monitoreo en elecciones y viabilidad de medios. Ha publicado en España y México y presentado ponencias en encuentros nacionales e internacionales. Laboró en el Inegi; dirigió y asesoró tesis de maestría en la UdeG, así como en representaciones editoriales académicas. Ha sido docente en programas de maestría, licenciatura, preparatoria y secundaria en diversas instituciones públicas y privadas del estado; así como coproductor de programas de radio, podcasts y blogs.

Brenda Guadalupe Ramos Villaseñor es maestra en Estudios Humanísticos por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) y licenciada en Periodismo por la Universidad de Guadalajara (UdeG). Tiene una Especialidad en Métodos Estadísticos por el Centro de Investigación en Matemáticas (Cimat). Actualmente es la jefa del Centro de Formación en Periodismo

Digital de la UdeG, y anteriormente coordinó programas de licenciatura y maestría en esta disciplina. Ha sido profesora de licenciatura y maestría en programas de periodismo, relaciones públicas y mercadotecnia. Ejerció el periodismo en *El Diario NTR Guadalajara* y en *El Informador*. Ha hecho pasantías en *The Wall Street Journal* y la delegación mexicana en la Agencia Informativa EFE.

Carlos Efrén Rangel es licenciado en Ciencias de la Comunicación por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO), y maestro en Educación Básica por la UPN. Editor del periódico *El Puente* desde noviembre del 2011. Durante 17 años fue reportero en periódicos y radiodifusoras en Autlán de la Grana, hasta 2015, cuando comenzó a trabajar como profesor de secundaria y de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN). Es coordinador editorial de la revista *Mediadores* y autor de *Cartas de lo anómalo* (2020).

Julio Alejandro Ríos Gutiérrez es maestro en Transparencia y Protección de Datos Personales por la Universidad de Guadalajara (UdeG), y licenciado en Periodismo, así como profesor en la licenciatura y maestría en Periodismo Digital de la UdeG. Se ha desempeñado como Jurado del Premio Nacional de Periodismo 2020, conductor en *Canal 44*, analista en *Imagen Radio*, jefe de información en *La Jornada Jalisco*, corresponsal de Grupo Radio Centro y conductor del Sistema Jalisciense de Radio y Televisión, entre otros medios escritos y electrónicos. Es autor y coautor de libros y artículos académicos.

Eric Sandoval de la Torre es egresado de la licenciatura en Periodismo y Comunicación Pública del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ITESO). Ha colaborado en medios como *ZonaDocs*, *VAVEL México*, *Canal 10 QUIERO TV* y *380GDL*, en donde publicó trabajos sobre temas relacionados con el movimiento urbano, pandillas, medio ambiente, personas desaparecidas y tendencias. Fue Premio Jalisco de Periodismo 2019 en la categoría Estudiantes. Además, se ha desempeñado como productor de televisión y cine en distintos proyectos, donde ha destacado en organización de equipos, innovación de entregables y nuevos formatos.